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「一帶一路」核心區機遇多
邀港深度合作 共享絲路紅利

圍繞絲綢之路經濟帶建設，習近平主席提
出「五通」，即政策溝通、道路連通、貿易
暢通、貨幣流通、民心相通。作為歷史文化
大省陝西來說，文化無疑是加強與絲路沿線
國家合作最好的使者。
在今年的陝西省政府工作報告中，婁勤儉

用了四個「信心來自」首次談及陝西發展的
自信問題。在接受採訪時，婁勤儉明確表
示，文化競爭力是陝西自信的一個重要方
面。
「樓觀台是老子講經的地方，可以去樓觀

台探索一下到底怎麼回事。」說起陝西的文
化，婁勤儉滔滔不絕，他還細數了漢中的定
軍山、武侯祠，佛教祖庭法門寺，「這些文
化資源都是了不得的。」婁勤儉說，以前一
提陝西文化旅遊就是兵馬俑，實際上陝西的
自然風景也好，歷史景觀也好，每個都是很
響亮的。

開發絲路之旅提升影響力
對於陝西文化怎樣融入絲綢之路經濟帶建

設，婁勤儉說：「中亞的東干族和陝西在文
化方面還有許多共同之處，怎樣在文化旅遊
方面加強合作，讓大家在了解陝西歷史文化
的同時，也了解中亞的東干族，把他們也開
發出來，讓大家互利共贏，這是個值得考慮
的問題。」
他並介紹，去年陝西媒體做了一個絲綢之

路行的活動，在國內外引起很大的轟動。今
年，不只是中亞地區，歐洲部分國家也在提
議由陝西牽頭，組織絲綢之路作家行，通過
互相交流，提升絲綢之路文化的影響力。
婁勤儉認為，絲綢之路經濟帶文化旅遊合

作的空間非常大。「通過文化交流往來，既
能把絲綢之路經濟帶的歷史和現在呈現出
來，還能加強雙方的合作。」

過去一年裡，陝西加快推進絲綢之路經濟帶新
起點的建設，與絲路沿線國家在文化旅遊、

科技教育、經貿等領域，展開了一系列實質性的合
作。

海陸連通發揮區域核心作用
婁勤儉介紹說，去年陝西不僅舉辦了首屆絲綢之
路經濟帶博覽會、首屆絲綢之路經濟帶電影節和文
化藝術節，沿線國家主要城市還在西安召開了圓桌
會議。同時積極圍繞打造空中絲綢之路、陸上絲綢
之路、網絡絲綢之路，加快綜合交通樞紐建設。
此外，陝西還加強與中亞國家農業合作，將農業
的現代化技術帶過去幫助當地發展，中亞國家紛紛
表示希望能與陝西聯合建設元首合作園區，目前中
哈元首蘋果園已在推進落實中。陝西作為教育大
省，主動與中亞國家分享教育資源，目前共有
1,200名中亞地區學生在陝西學習。

婁勤儉指出，陝西目前已經成功實現了72小時
過境免簽、實現了長安號國際班列的常態化運行、
建設物流交易中心等，與中亞國家經貿往來大約達
到2億美元，陝西絲綢之路經濟帶新起點的地位得
到了大家的認可。
「今年我們提出趁勢而上，加大合作力度。」

婁勤儉表示，在「一帶一路」建設中，陝西是核心
區，雖然不沿邊不沿海，但憑藉有利位置，打通了
多個出海口。下一步將重點把陝西的區域核心位置
發揮出來，讓陝西成為一個聚集地，連通陸上和海
上絲綢之路，全面推動「一帶一路」的建設。

盼與港共建能源金融中心
香港各界亦關注和思考融入「一帶一路」戰略，

共享發展紅利。婁勤儉認為，香港在金融、物流等
方面，與陝西及「絲綢之路」沿線國家開展合作，
大有可為。

陝西是中國的幾何中心，地域優勢無可比擬。婁
勤儉指出，目前許多國家已將陝西作為輻射中國市
場的一個點，擴大市場空間。例如韓國，就將陝西
作為一個聚集點，承東啟西，來拓展其經濟版圖。
未來陝西還將打造中國最大、最現代化的鐵路物流
樞紐，香港可在物流方面加強與陝西的合作。
此外，絲綢之路經濟帶的建設，國家賦予了陝西

能源金融中心的地位。婁勤儉表示，香港作為國際
金融中心，金融業發達，有着得天獨厚的優勢，希
望加強兩地的合作，聯動發展。「陝西有礦產勘探
的能力，有能源化工的能力，如果陝西和香港再在
金融領域合作起來，共同建設能源金融中心，前景
非常好。」
婁勤儉認為，在能源金融中心、絲綢之路金融中

心的建設方面，不僅陝西，香港也面臨着難得的機
遇，若不抓住機遇非常可惜。他希望香港的企業家
介入，合作共贏。

李克強總理在今年的政府工作報告中明確提出將全面推進「一帶一路」戰略，加快互聯互通、大通關和國際物流大通道建設。

全國人大代表、陝西省省長婁勤儉在接受本報記者採訪時表示，在「一帶一路」戰略的推動下，陝西從國家「大後方」走到了開

放的「最前沿」，成為「一帶一路」核心區域。目前，陝西正在加快建設絲綢之路經濟帶新起點，打造綜合交通樞紐中心、國際

商貿物流中心、科技教育文化旅遊交流中心、能源金融中心和經貿合作中心。他期待能與海內外廣泛合作，共享絲路紅利。

■香港文匯報記者 劉娟、李陽波、張仕珍 兩會報道
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去年國家擴展了上海自由貿易試驗區範圍，新設廣東、
天津、福建自由貿易試驗區。而隨着「一帶一路」戰略的
推進，國內越來越多的省份對申報自貿區表現出了強烈的
意願。位於絲路起點的陝西也積極行動，申報及推動絲綢
之路經濟帶陝西自由貿易試驗區。婁勤儉認為陝西申報自
貿區的優勢非常明顯，「一帶一路」戰略的推進，將陝西
推到了開放的前沿。去年，西安海關已獲准複製上海自貿
區政策。陝西也不斷深化改革，開放環境，在改革審批制
度時，不但下放權力，對一些不再需要的審批機構也都砍
掉，大大提高了工作效率。

建五大國家級海關特殊監管區
李克強總理在今年的政府工作報告中提出，要加快互聯

互通、大通關和國際物流大通道建設。位於中國幾何中心
的陝西，已在這方面先行先試，取得顯著成效。
據了解，陝西目前已申報和建設了五個國家級海關特殊

監管區，包括西安綜合保稅區、西安高新區綜合保稅區、
西咸空港新區物流保稅中心等，同時還在西安閻良打造第
六個海關特殊監管區。這些海關特殊監管區較好地實現了
中國內陸的互聯互通。而隨着「長安號」實現常態化運
行，咸陽機場口岸實行72小時過境免簽，西安成為國家跨
境貿易電子商務試點城市……這些都表明陝西的貿易便利
化程度明顯提升。
婁勤儉表示，「儘管現在還沒有獲批覆，但陝西已經按

照自貿區的要求，着重完善自己，並按自貿區的要求運
作。」
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申報絲路自貿區
陝西正加緊運作

近兩年，圍繞絲綢之路經濟帶建
設，陝西已經建立了多個合作平
台，絲綢之路經濟帶博覽會、絲綢
之路文化節、歐亞經濟論壇等，均
與絲路沿線國家建立了良好的聯
繫。而近日也有消息稱，不久後，
一個國家級的「一帶一路」合作平
台將落戶陝西西安。

建五中心完善經濟帶新起點
據了解，當前陝西圍繞建設內陸

改革開放新高地，正着力建設「一
帶一路」核心區、絲綢之路經濟帶
新起點。並提出具體建設五個中
心：綜合交通樞紐中心，國際商貿

物流中心，科技教育文

化旅遊交流中心，能源金融中心和
經貿合作中心。
今年，陝西還將繼續提升交通樞

紐工程，新開通七條國際航線，完
善西安國際港務區特別是跨境電子
商務試點；重點推進貿易便利化，
全力申請絲綢之路經濟帶陝西自貿
試驗區；繼續推動企業走出去、引
進來，特別是面向中亞國家，依托
陝西目前產業優勢和楊凌農業高新
區，加快企業合作；完善合作平
台，繼續舉辦好絲綢之路國際博覽
會、歐亞經濟論壇等，全力申請建
立新的合作平台；同時，抓好智庫
建設，提升「一帶一路」的研究水
平。

國家級合作平台將落戶西安

在 很 多 唐 詩
中，對一千年前
陝西的描繪總會

給人一種美的遐想。昆明湖碧
波蕩漾，秦嶺七十二峪，八水
繞長安，小橋流水，灞橋相
送，牛郎織女遙相對。

工學博士出身的婁勤儉最近
也迷上了唐詩，除了對文化的
熱愛，更重要的是他希望參照
唐詩中展現的真實盛景，還原
給現代陝西人一個更好的生存
和生活環境。

「我時常在想，關中地區為

什麼會是十三朝古都，當時帝
王 選 這 個 地 方 肯 定 有 很 多 考
量。」在採訪中，婁勤儉笑稱
自己目前還沒有學好唐詩，一
定要認認真真地好好讀讀，也
好多了解一些詩詞中描寫的當
時陝西到底是什麼境況。

婁勤儉：冀參照唐詩還原生態

■■在西安舉行的絲綢之路經濟帶在西安舉行的絲綢之路經濟帶
城市圓桌會城市圓桌會。。 本報兩會傳真本報兩會傳真

■首屆絲綢之路旅遊博覽會吸引了眾多境外人士參與。
本報兩會傳真

■■陝西已經實現長安號貨運班列陝西已經實現長安號貨運班列
的常態化運營的常態化運營。。 本報兩會傳真本報兩會傳真

■西安綜合保稅區。
本報兩會傳真

■■全國人大代表全國人大代表、、陝西省省長陝西省省長
婁勤儉婁勤儉說說：「：「如果陝西和香港如果陝西和香港
再在金融領域合作起來再在金融領域合作起來，，共同共同
建設能源金融中心建設能源金融中心，，前景非常前景非常
好好。」。」 李陽波李陽波 攝攝


